

Reforma Energética y estrategias para la competitividad del sector petrolero

Energy reform and strategies for the competitiveness of the oil sector

Isaías Martínez Trejo

Universidad Autónoma de Tamaulipas

imartint@uat.edu.mx

Número 06. Julio - Diciembre 2016

Resumen

La problemática del sector petrolero, se relaciona con la falta de inversión, tecnología y modernización. El conocer los efectos, factores o determinantes y los planteamientos macroeconómicos que inciden en la generación de una mayor competitividad del sector energético, propicia la propuesta de alternativas estratégicas para fortalecer y consolidar al sector de hidrocarburos y a los sectores industriales vinculados a la industria petrolera. El presente estudio tuvo por objetivo analizar los factores de la reforma energética que pudieran generar un crecimiento al sector de los hidrocarburos y un desarrollo económico al país de acuerdo al modelo neoliberal de apertura del mercado y la participación de la inversión privada de los grandes consorcios nacionales e internacionales. El método del estudio fue teórico descriptivo del estudio del arte, donde se visualizan dos corrientes epistemológicas diametralmente opuestas.

Como resultado, se observa que en términos de apertura comercial, México se integra al modelo económico neoliberal, por lo que, existe una discusión sobre la soberanía nacional en términos políticos y económicos. Se cuestiona que históricamente el país no ha generado infraestructura ni crecimiento industrial. Se observa que gran parte de las utilidades generadas, no se reinvierten en el país y no se propicia la generación de cadenas de valor en la producción.

Se concluye que la política energética del país, debe estar sustentada en una visión integral, que facilite la participación de los diferentes actores de la industria energética y que permita

la conformación de una estructura organizacional y operativa sólida, para enfrentar los nuevos retos y expectativas de un mercado dinámico y evolutivo, así como para crecer tanto en la actividad extractiva, como en la generación de encadenamiento de valor.

Palabras clave: Reforma energética, hidrocarburos, competitividad, cadenas de valor.

Abstract

The oil sector is faced with a number of difficulties, the principal being its lack of investment, technology and modernization. Knowing the risk factors and the macroeconomics concepts that affect to expand competitiveness and the strengthening of energy sector is possible to consolidate and strengthen the hydrocarbons sector and the industry sectors related to oil industry. This study addresses the analysis of factors that have potential to contribute to growth of the hydrocarbons sector and the country's economic development in accordance to the new neoliberal model of market opening and more private sector participation which implies private investment, domestic and foreign. Method was a descriptive-theoretical study about the state of the art, where two opposing epistemological currents are visualized.

As the study shows that the inclusion of Mexico in the market opening is based in the neo-Liberal model which makes discussions about the national sovereignty in political and economic terms. This study questions that the lack of infrastructure, industry growth and reinvestment of profits impedes the generation of added value throughout the value chain.

In conclusion, the country's energy policy must be formulated in a way that can promote the participation between various players in the energy industry. The industry needs to built a solid organizational structure to ensure that it is better able to tackle the new threats and market challenges. Implementing these reforms should contribute to higher levels to both the extractive activity and generation of added value throughout the value chain.

Key words: Energy reform, hydrocarbons, competitiveness, value chains.